
作为一
名潜心创作
的 青 年 诗
人，近年来
青鸟的诗歌
作品时常出
现在大众的
视 野 中 。

2021 年 6 月，青鸟的首部诗集《光与
风》入围第三届广州青年文学奖。《青鸟
诗选》是她的第二本诗集，内容汇集了
近年来她写的诗。青鸟的文字，有李清
照抒情诗词的韵味，有鱼玄机生活诗词
的情致，情感真实又富有张力，语言率
直而睿智精辟。

青鸟的诗，质朴简短而本真率
直，如莲花“出淤泥而不染”，似清茶

“留得三分春意和”。诗中赞颂自然
之美，如《午后》的“微风吹过紫藤花，
不言不语却又温柔万千”；诗中告白
世间之爱，如《万物情深如你》中“爱
的引力，生生不息，世间万物，皆如你
的倒影”；诗中憧憬希望之光，如《我

爱一切微小光明》中“未想去摘星星
和月亮，但也见过了遍地如水的月
光”。诗中，诗人的遣词造句亦真亦
幻，亦雅亦白，亦深亦浅，变幻自如，
折射出诗人对文字的虔诚和打磨。

品诗也品诗中意，读懂亦是诗中
人。在青鸟的诗情画意中，我们看到
了一个“水波一般的温柔”的她，喜欢

“在宁静的夜晚，一个人散步；在熟悉
的树荫下，听着轻音乐；思念远方，却
没有过分的牵挂；内心宁静快乐，却不
再孤单”，习惯“把自己藏在诗中”，即
使夜幕沉沉，读一首诗，就能忘却疲
劳，只记得爱人的微笑。她希望“永远
像孩子一样，热爱一只飞鸟，一朵花和
一株小草，沉浸在喜怒哀乐之中 ，就
这样真诚、真挚、真实地活着”。在诗
人笔下，各种意象被赋予丰富的内涵，
借此来抒发真情实感，亦表达出新时
代女性自由、优雅的形象。

正所谓，好看的皮囊千篇一律，
有趣的灵魂万里挑一——青鸟以她
的诗歌，诠释着一个爱生活、惜美

好、善发现、深思考的“有趣灵魂”。
她坦陈：“诗歌成为我理想的‘桃花
源’，无论是在读诗或写诗时，我都
很容易进入宁静而愉悦的‘心流’状
态，忘记了时间的流逝。”

独乐乐不如与人乐，与独乐乐不
如与众乐。也许青鸟写诗不仅为了
给自己带来欢乐，更为了给更多人带
去些许幸福感。正如她在《我是流动
的，也是完整的》所说，“我们已经拥
有很多，对世界可以付出多一点儿，
如果有一百人，因我而感到幸福，我
就可以，随时安宁地闭上眼睛……”

于是，诗人“像诗歌的精灵那样
活着”，以无比透明、无比自由的灵
魂，意在记录世间一切光明与美好；
她像是诗歌里的缪斯一样创作，期
盼自己的诗歌能像童年的彩色气
球，带着五彩缤纷的梦，派发给心有
所仪的“孩子”——她做到了，仔细
品读《青鸟诗选》，确实令人品味出
那一抹简单真挚，眷恋于人世间那
一瞬暖暖的小时光。

李辉：您对孤独是怎么理
解的？

刘亮程：在我的文章中好
像很少用“孤独”这两个字。在
不同的生命阶段，对孤独的理
解完全不一样。当我写这些村
庄文字的时候，我知道我是孤
独的。因为一个人只有孤独
时，他才完全是他自己，他跟世
界才是一对一的。孤独是一种
完整的自我，孤独是可以让人享
受的。当你孤独时，你知道你的
生命完整地回到了自身，你的对
面是你刚才还在其中、现在已经
脱身而出的那个喧嚣人世。现
在，你跟世界处在一种面对面的
状态，你孤独地坐在世界对面，
想着你自己的事，天宽地阔，天
高地远，就是这样的状态。

李辉：您年轻时曾经是一
位农机管理员，所学专业和工
作环境离“文学”“作家”相距甚
远，您是如何走上文学道路的？

刘亮程：我从小就喜欢文
学。在上小学的时候可能就开
始写作了，因为写作文吧。对
一个作家来说，他可能就是把
从小学时开始的作文一篇一篇
地写到了青年，又写到了中年，
再写到老年。别人的作文早都
写完了，交作文了，作家永远都
没写完，这篇作文一直都没交，

或者是没交完，仅仅是这样。
再一个是我们小时候那个

生活环境。20 世纪 60、70 年
代，整个村庄没有电视，只有收
音机。好在我继父是说书人，
这个很重要，就是我十一二岁、
十二三岁的时候，每天一到晚
上，村里面好多人会来到我们
家，我父亲坐在炕上，家里面唯
一的煤油灯挂在柱子上，只有
他的脸被煤油灯照亮，就像追
光灯，其他人都坐在暗处。然
后我继父就开始讲，讲杨家将、
薛仁贵征西、三国演义，经常会
讲到半夜。后来当我把我继父
讲过的这些书挨个看的时候，发
现好多片段，甚至整章，我父亲
都讲错了。所以我小时候听过
的是错的三国演义，错的薛仁贵
征西。我后来看那些正版的《三
国演义》，怎么看都不如我父亲
当年讲的那个错的版本有意
思。民间说书人用自己的方式，
用自己残缺的记忆，再加上自己
的想象，补充起来一个别样的三
国。这样的版本在民间很多。
我想我现在的文学写作也是这
样的，每一个作家都在他不一样
的环境中，生活出了一种别样的
生活样式。这样的环境使他想
的事情跟别人不一样，写的作品
自然也跟别人不一样。
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【有感于思】阎晶明 中国作家协会副主席

邀客“回家”

【昙花的话】

自欺欺人

尤今 新加坡作家

【有一说一】
廖俊平 广州学者

俗 话
说 ，言 多

必失。很多
人 都 知 道 ，话

说多了，说错的机会就多。
言多了，还不光是失言

的机会多，食言的机会也会
多。说得多往往也就少不了
要给人承诺，承诺多了，兑现
不了的机会也就多。所以，
宁可少说，事前少打包票，做
成了再说。

有 时 不 是 自 己 想 要 多

言，而是被人步步紧逼。面
对别人提出的要求，明知无
法满足，又不能当面拒绝，那
也不要勉强承诺，宁可沉默
或者王顾左右而言他。

任何一句话，没说出口的
时候，你能支配这句话；说出
口了，你就受这句话的支配
了。所以不经思考说出来的
话，既容易失当，也容易食言。

而造成言多必失的另一
种原因是担心别人把你要说
的话先说了，很多人这时会

觉得失落——明明这个高见
该是我来发表的。其实那又
何妨。小时候常被大人批
评：“少说两句，不会被人当
哑巴卖了。”事情经历多了，
更是觉得少说两句也不会被
人认为缺乏高见。有些话在
反复思考之后，要么会觉得
不说也罢，要么会觉得时效
已过，用不着说了。

常言道，“树老根多，人
老话多”，但因为经历多了话
反而少了，也是正常的。

话多话少

钟红明 上海《收获》杂志副主编

【不知不觉】 古蔺行记
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唐代诗人白居易在
《琴茶》诗中写道：“琴里
知闻惟渌水，茶中故旧是
蒙山。”

传说，西汉时，祖师吴
理真在蒙顶山种下七棵茶
树，开人工种茶之先河，这
就是古老的雅安八景之一
的“蒙顶青山石芽茶”。轻
风携带蒙顶山早晨温润的
阳光洒进屋子里，端一杯
清茶倚立窗边，目之所及，
一座座古刹掩映在青山绿
树间，雄壮而幽深，苍茫又
秀美……
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山
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【拒绝流行】 曹林 北京时事评论员

互联网上的歪理

【如是我闻】 李雪涛 北京外国语大学教授

学会与陌生人打交道

到槟城
旅行，想要

品尝驰名当
地的椰浆饭。上网查找资料，发
现有家餐馆的反馈异常地好，我
们当即意兴勃勃地驱车前往。

餐馆爆满，果然识货者多
啊！我们耐心地等候了约莫半
个小时，才觅得空位。

菜式以套餐为主，选择不
多；倒是饮料，缤纷多彩，除了咖
啡和奶茶等传统热饮之外，还有
各类鲜榨果汁。这些果汁，以当
地的水平来说，并不便宜。

我们八个人，全都点了餐馆主
打的“经典套餐”——椰浆饭配搭
烤鸡、煎鱼、水煮蛋、咖喱羊角豆和
炸豆腐，外加特制的辣椒酱；各人
也分别点了适合自己口味的果汁。

侍应生把饮料一一端上之
后，满脸笑容地说道：“你们现

在如果用手机上网，给我们餐
馆评上五星（满分），你们所点
的饮料，全部免费。”

“我们尚未用餐呢！等餐
后才上网评分吧！”我应道。

“不行！”她斩钉截铁地说：
“只有在餐前上网打分，饮料才
能免费。”

这分明是一种不诚实的“商
业交易”行为啊！我一口拒绝。

等品尝过绝不可口的套餐
之后，我才彻底明白店家为什
么要玩这种“自欺欺人”的把
戏。贪小便宜的食客在用餐
前，在网上轻而易举地按个键，
便可以冠冕堂皇地享受免费的
饮料。店家就利用这种方式，
吸引了不计其数不明内情的游
客“慕名”而来！

商家固然可恶，然而，诸多
“同谋”也难辞其咎啊！
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初 次
看 到“ 千
鸟 湖 ”三

个字的时候，愣了一下，此次
行程会从四川泸州飞奔到浙
江新安江的千岛湖？定睛一
看，是“千鸟湖”。

与千岛湖原来叫作“新安
江水库”一样，千鸟湖原来也
有一个准确而平凡的命名
——“观文水库”，它位于四川
泸州古蔺县的观文镇，被命名
为“千鸟湖”的时间很短。而
它被命名的灵感，就来自湖畔
一棵古树上栖息的上千只鸟。

如今的千鸟湖是一座高山
湖泊，湖容量1338万立方米，
站在高处俯瞰，波光粼粼的水
面，点缀着几座“岛屿”，大桥凌
空横跨，黛色群山环绕，云雾缭
绕，间隔着的梯田，盛放着黄色

的油菜花，层层铺垫，环湖公路
曾经举办过马拉松赛事，因为
海拔高，夏天格外清凉，负离子
浓度高，正在以“康养”谋求未
来的发展……

黄昏。湖光山影，空气甚
至有些冷冽的感觉，终于站在
了那棵传说中的古树前。这
是“沙泡树”，至今已经有400
多年树龄，在当地人不无骄傲
的描述里，它近乎一棵神树，氤
氲着神秘的气息，间杂着宗族
的故事。周围也有许多树，为
何这些不同种类的鸟都选择这
棵树构筑自己的巢穴？往年，
它枝繁叶茂，千鸟齐鸣，共住一
树，整个场景蔚为壮观，如同一
幅唯美斑斓的画卷。也许是季
节与气温的原因，仰头观望树
冠，传说里可以为百人遮阳的
浓荫“大伞”还没有出现。细细

分辨，无数鸟巢就在枝枝蔓蔓
间，错落驻扎。偶尔，鱼儿扰动
水面的平静，湖面蝶影一般，掠
过一些白的、黑的、灰的鸟儿，
它们飞到古树的虬枝上站立。
树，湖，鱼，鸟，“一湖一世界，一
树一天堂”，这是当地朋友得意
的“宝藏之地”，但听说如今这不
免有些寂寞的模样，是因为古树
欠安，已经请专家救治过……

这个夜晚，在我们居住的
湖边山庄里，有一桌丰富的农
家菜：丫杈猪、香米、稻田鱼
……腊肉、菜花豆腐、野葱炒
土鸡蛋、高山养殖鱼，入菜的
中药紫苏、板蓝根，等等，尤其
桌子中央，正翻滚着一锅热腾
腾的汤，鸡、羊肚菌和不知名
的多种野生菌类，正香气四
溢，洗去寒冷，将慰藉“异乡
人”的胃与心……

某 中 学 高 考 誓 师
大会，一个高三女孩的
激情演讲，获得在场学
生阵阵掌声，没想到此

视频上传网络后，却遭遇一些网民的
非议，被贴上“面部狰狞”的标签，持
续遭遇网暴。——这件事已经过去好
多天，在此起彼伏的热点中渐被遗
忘。对公众来说，这只是一个“谈
资”，而对那个被网暴的高三女孩来
说，却可能是挥之不去的心理阴影。

网暴有一套听起来似乎很堂皇的
“理论”，很有迷惑性和煽动性，显得理
直气壮。比如网暴者常说的一句话：怎
么那么玻璃心，要不别上网，上网就得
接受大家的窥视和评判。上网就得接
受窥视，就得有耐受恶意攻击的强大内
心，这应该算是互联网最大的歪理。

我首先看到的是一种互联网凝
视的可怕霸权。上网就得接受窥视，
另一层逻辑是，一切都要能经得起网
络的凝视，都要有拿到网上供人围观
评判的准备。每一件事都有具体发
生的场景，言说适配的环境：高三女
孩的激情演讲，是讲给同辈听的，能
获得在场学生的阵阵掌声。染红发

的女孩晒与病房爷爷的合照，是发给
有爱之人看的，能得到朋友们的热情
鼓励。学生与老师的一段课堂辩论，
依赖于师生的信赖，能收到非常好的
互动效果。朋友茶叙时一段闲聊，欢
声笑语其乐融融。而互联网是一个
侵入者，一种“强制脱域”的存在，它
以自身强大的脱域力量对场景进行
抽离与置换，将每个人、每句话、每个
表情、每对关系、每种场景都置于互
联网场景中，接受无数人挑剔的凝
视。这种脱域的审视中，励志和奋斗
的表情就被读成了“面目狰狞”，誓师
场域中的“获得阵阵掌声”，也演变成

“网上面目狰狞的网暴”。
霸道就在这里，那种不由分说的脱

域窥视，让人们无时无刻不带着“赤身
裸体被围观”的恐惧：万一上网怎么办？

一切都置于互联网的脱域窥视
下，堂皇地剥夺着人们特定领域中的
隐私，也剥夺了隐私所支撑的主体性
和个性，逼着人们时刻都保持着“适合
互联网凝视”的紧张和扭曲状态。不
能让互联网占据“脱域凝视”的霸权，
一个人有让自己的言行在不脱离特定
场景的情况下被阐释的权利。

《日讲四书解义》（包含《日讲论
语解义》，以下均简称《解义》）作为清
康熙帝学习四书的入门教材，由翰林
院近 60名饱学之士集体编纂，并最
终由康熙亲自指导刊刻，是康熙朝颁
发的第一部儒学书籍。该书一面世
即备受重视，成为士子必读之书。

人们熟知康熙帝年纪轻轻即有
灭鳌拜、平三藩的辉煌业绩。而实
际上，他在政治和军事上大展身手
的同时，也积极向思想文化领域进
军，以全面稳固和推进清朝统治。

为此他坚持经筵日讲长达16年
之久，即便戎马倥偬也不间断，读书累
得咯血也不肯罢休。这样的专注和勤
奋，使得他的学识和思想渐趋成熟：在
20岁之前就已熟习四书五经，最终自
成一家之“帝王理学”。他不仅是一位
学习型皇帝，还是一位学者型皇帝。

在康熙帝治下，社会趋于稳定，
文化深度融合，经雍正、乾隆两朝继
续推动，终于成就了“康乾盛世”。
他庙号“圣祖”，谥号则为“仁皇帝”，
既圣且仁，可谓儒家文化范畴内至
高赞誉，也是其本人服膺儒学并躬
行实践的明证。

《解义》精粹广博而又平实易

入，堪称《论语》注疏中的扛鼎之
作。我在具体校对整理过程中，愈
加感到其体系之博大、立意之深切、
用词之精妙，每有所得则振奋不已，
故不辞辛劳，不避繁难，撰成这部
《笔耕论语》，将其优胜之处通过详
细注释、精准翻译和深度评析全面
展示出来，以便于今人阅读学习。

《解义》贯通四书五经，随处引用
或化用经籍，且关联诸多重要概念，
想要完整呈现其内涵及价值殊为不
易。此撰写过程犹如一个人在建一
幢摩天大楼，超大的工作量使本属于
脑力劳动的写作硬生生变成了体力
劳动。然而此过程所遇始终是深刻
的道理、精妙的解释和动人的言辞，
满满的收获感激励着我，欲罢不能，
乐此不疲。与其说是我书写了这本
书，不如说是它书写了我。经此磨
砺，我也收获了一个更新的自我。

钱穆先生曾说：“今天的中国读
书人，应负两大责任。一是自己读
《论语》，二是劝人读《论语》。”这不仅
是出于对《论语》的热爱，也是对人世
最为深厚的情义，鼓励人们通过学习
《论语》来追求美好生活和理想人
格。体悟到《论语》之精髓，就会深谙

仁 道 之 广
大 和 个 人
义 命 之 所
在，从而尽
其 所 能 善
待他人，并获得内心安宁。我撰写此
书，初衷是为了自己深入学习，但最
终成于助人阅读《论语》的使命感。

《论语》易学而难懂，易入而难
精。譬如首章“学而时习之”，知之者
虽众，但真正理解者寥寥无几。因为
首章具有序言的性质，概括性极强，对
应着孔子思想体系的整体理解。深入
阅读《论语》，你就会发现几乎所有篇
章都会向这一章回溯，与之发生对话，
形成巨大的语义场；此时再来解读《论
语》，就不再是辨析字词意思或“科普”
人情世故那么简单了。

阅读经典十分重要，而版本的选
择尤为重要，对于《论语》这样的核
心典籍更要慎之又慎。若是首次阅
读就不得要领而被挡在门外，就很
可能是永远被挡在门外了。如果读
者希望对于中国文化和历史有所了
解，对社会和人生有所期许，我诚挚
建议阅读这部《笔耕论语》，相信它
会带来丰富而有益的启发。

札记

青鸟以她的诗歌，诠释着一个爱生活、
惜美好、善发现、深思考的“有趣灵魂”

他不仅是一位学习型皇帝，还是一位学者型皇帝

解义康熙指导刊刻的“解义”
□华国栋

刘亮程被誉为“乡村哲学家”“自然文学大师”“当代陶渊明”，
他的散文集处女作《一个人的村庄》自1998年问世以来，引起巨
大反响。近日，散文家刘亮程的最新散文集《我的孤独在人群中》
出版，一经上市引发关注——

□李辉

李辉：您现在的生活状
态，在地理上远离了城市，
但是并没有离开人群，这个
村 庄 已 经 成 为“ 艺 术 家 村
落 ”，作 家 、书 画 家 纷 纷 进
驻。对于作家来说，这是不
是一个最佳的环境？

刘亮程：对一个作家来
说，什么样的环境都是最
佳的，因为作家写的是储
存在内心的那个世界，并
不是一个眼前的世界。当
然，我现在生活的这个地
方，是我在书本之外构筑
的一个村庄，但其实已经
不同于传统的农村了。这
种 生 活 对 于 我 来 说 更 亲
近，远离了城市，远离了很
多应酬，有更多的时间去
写一本书。我的两部重要
的长篇小说《捎话》和《本
巴》，是在这个村庄书写完
成的。但是一个人真正的
安静不在于外而在内，一
个安静的人走到哪儿都是
安静的，一个不安静的人
走到哪儿，世界都是不安
静的。但年轻人何必要安
静呢？不安静正是年轻人
生活的一种最佳状态。如
果 早 早 就 像 我 这 样 安 静
了，那可能太早了，太一事
无成。等你老了，生命的
激情你都曾经历过、耗散
过，人像一棵树一样进入
了一个安静的生长期，他
再不风风火火地去生枝展
叶，他安安静静地开始享
受 自 己 自 身 的 成 长 。 所
以，年轻人不要过分追求
安静。

李辉：您每天的时间安
排是怎样的呢？

刘亮程：就是写作和生
活嘛。一般来说，上午时间

就写作，因为睡了一晚上，
上午比较清醒一点。下午
的时间一般都会去自己找
活干，干干活，顺带锻炼。
这些年来，尤其进入 50 岁
以后，主要写作长篇。一部
小说都要两三年、三四年，
甚至更久。我的前一部长
篇小说《捎话》，写了有七八
年时间，当然这期间也在写
别的小说。我觉得写长篇
会让你的生活变得简单。
你在写长篇的数年时间中，
只想一件事，干一个活。不
像早年写散文，一篇接一
篇，每一篇都得重新开头，
都得布局，都想着怎么去结
束它。长篇小说可能正好
适合一个人到了中老年之
后，这种悠长的时光吧，我
喜欢在一个相对悠长的时
间中去缓慢地干好一件事
情，干完一件事情。

李辉：您对网络阅读、
短视频的流行与传统纸质
阅读的关系，有什么看法？

刘亮程：如果没有时
间读长篇大著，那么去读
这种短的网文，或者读这
种短的“金句”，这样的阅
读肯定也是有利的。但是
对于一些人来说，哪怕你
读了一千条一万条的“金
句”，可能都不如读一本
书。在一部小说中，你可
以读到一代人甚至几代人
的成长，他们的情感、命运
穿插其中，而一句金句，只
是说了一个小小的道理而
已，只是一个漂亮的装饰
而 已 ，无 法 深 入 你 的 内
心。所以我还是建议大家
去读大部头的书，至少在
你年轻时，有时间读书的
年龄，一定要去啃大部头。

写永远没写完的作文

年轻人不要过分追求安静

暖暖一瞬小时光
感
悟

□
汤
炎
忠

刘亮程：

近日，我
受 邀 去 河 南

南阳邓州作文学交流。南阳历
史文化深厚，文风历来很盛。
当地人也很以文学人才辈出而
骄傲。历届茅盾文学奖获奖作
家中，仅南阳籍作家就有姚雪
垠、宗璞、周大新、柳建伟 4 位，
还有影响广泛的二月河，更年轻
的邱华栋等，的确值得津津乐
道。所谓“南阳作家群”就是传
播多年的文坛佳话。我在邓州
时，看到入住的房间里有一本介
绍当地历史文化的小书，翻读一
遍，颇感兴味。此地果然山川河
流秀美，文化底蕴深厚。

更直接的感悟还是在行走与
交流中。邓州有花洲书院遗存可
供游览，这是范仲淹在此任职时
所建，更是其创作《岳阳楼记》的
地方。邓州还是南水北调的重要
起始段之一，有花草繁盛的环境，
可供游乐的设备，值得一行。

不过，我最感兴趣的还是此
地的文化习俗。无论是在文学
讲座的现场还是其他交流场合，
都能感受到当地人的热情。这
种热情最集中地体现在，不管是

从哪里来的客人，他们都会以
“欢迎回来”“希望常回邓州”来
表达诚意。这真是少有的热情，
以至于连主客都不分了。

在当地一所学校，讲座结束
后，我和校长互加微信，告别后
不久，就收到校长的回复：“欢迎
您常回邓州指导。”我的第一反
应是，微信加得过于频繁，难免
出现立刻淡忘对方所从何来的
情形；虽然刚刚为我主持了讲
座，不多时又以为我是回到老家
的本地游子了。但很快发现，

“常回来看看”并非一人之误识，
而是当地人普遍的待客表达。

在邓州，在南阳，无论和谁
见面，都会向你表示“欢迎回
来”；不管跟谁告别，对方也都会
表达“希望常回来走走”的盛
情。总之，以一个“回”字对远方
客人表达主人的盛情，已经成为
当地人脱口而出的口语，这让人
觉得新奇，也颇觉温暖。我跟好
友、作家周大新说，我知道为什
么河南确定“老家河南”为通用
广告语了，因为，在中原人心目
中，凡来这里的客人，其实，根本
上都是一次“回家”之旅。

人的一生所遇
到的熟人，跟陌生人

相比，只是很小的一部
分。其实外部世界大部分的人，对于
我们来讲都是陌生人。我是在1994年
10月到了马堡之后，才认识到这个问
题的。有一次我跟派伊（Michael Pye）
教授一起在附近的森林散步，迎面遇到
一对散步的夫妇，派伊跟他们热情地打
招呼。我也冲他们点了点头。之后我
问派伊，那两位是谁？他说他也不认
识，是陌生人。

后来我在杜塞尔多夫大学德语系
教跨文化交际的课，使用的课本是一
位叫玛格丽特·林-胡博尔（Margrith
A. Lin-Huber）编写的《学会理解中国
人：我们与他者有效沟通》。这本书的
封面是由“生人”和“熟人”的汉字组成
的。这门课是我跟一个德国讲师皮特
一起上的，皮特曾经作为DAAD的德语
老师在中国工作多年，他告诉德国学
生，中国是一个熟人社会，因此“关系”
才变得如此重要。而现代社会却是一
个“生人社会”。美国法学家弗里德曼

（Lawrence M. Friedman, 1930-）在谈
到“陌生人社会”时讲道：

当我们走在大街上，陌生人保护
我们，如警察；陌生人扑灭我们的火
灾；陌生人教育我们的孩子；陌生人
建筑我们的房子；陌生人在收音机、
电视或报纸上告诉我们世界上的新
闻；当我们乘坐公共汽车、火车或飞
机旅行时，我们的生命便掌握在陌生
人手中。如果我们得病住进医院，陌
生人护理我们或治愈我们。如果我
们死了，陌生人将我们埋葬。

弗里德曼实际上揭示了现代社
会的本质。记得在上课的时候有一
个女生问道：难道中国人只把善意和
友好留给熟人？

熟人自然是农业文明的产物，古代
中国社会最显著的特征是极低的迁徙
率。那时候，大部分中国人生在哪里，
死在哪里，这样自然形成了熟人文化。
而对于今天在城市中生活的我们，其实
每一个人都被陌生人包围着。以前我
们只会与熟人交流，其实今天学会与陌
生人打交道，比和熟人相处更重要。

孤独，让生命完整地回到自身


